

Bibliografia

Leggere la vicenda Salis con Ilaria Cucchi

- Il testo di Ilaria Cucchi citato in apertura si legge in *Ilaria Salis: cronaca di un anno*, introduzione di Ilaria Cucchi, La Carmelina, Ferrara 2024
- Cucchi era intervenuta sulla vicenda Salis già in gennaio: vedi Ilaria Cucchi, Fabio Anselmo, *La forza di quel video e le leggi bavaglio*, «La Stampa», 31 gennaio 2024

Il fascismo e il neofascismo

- Il testo di Parri del 1960 contro il neofascismo si legge in Ferruccio Parri, *Scritti 1915/1975*, a cura di Enzo Collotti, Giorgio Rochat, Gabriella Solaro Pelazza, Paolo Speciale, Feltrinelli, Milano 1976, pp. 242-250

Alcuni testi sul passaggio dal fascismo alla repubblica (e sulla storia recente del nostro paese):

- Maddalena Gretel Cammelli, *Fascisti del terzo millennio. Per un'antropologia di CasaPound*, Ombre Corte, Verona 2015
- Davide Conti, *Gli uomini di Mussolini. Prefetti, questori e criminali di guerra dal fascismo alla repubblica italiana*, Einaudi, Torino 2017
- Paolo Berizzi, *NazItalia. Viaggio in un Paese che si è riscoperto fascista*, Baldini+Castoldi, 2018 Milano
- Francesco Filippi, *Ma perché siamo ancora fascisti? Un conto rimasto aperto*, Bollati Boringhieri, Torino 2020
- Mimmo Franzinelli, *Il fascismo è finito il 25 aprile 1945*, Laterza, Bari-Roma 2022;
- Piero Ignazi, *Il polo escluso. La fiamma che non si spegne: da Almirante a Meloni*, Il Mulino, Bologna 2023
- Davide Conti, *Fascisti contro la democrazia. Almirante e Rauti alle radici della destra italiana*, Einaudi, Torino 2023

La battaglia di Budapest [febbraio 1945]

- Catherine Merridale, *I soldati di Stalin. Vita e morte nell'Armata Rossa, 1939-1945*, Mondadori, Milano 2007
- Max Hastings, *Inferno. Il mondo in guerra: 1939-1945*, Neri Pozza, Vicenza 2012
- Chris Bellamy, *Guerra assoluta. La Russia sovietica nella seconda guerra mondiale*, Einaudi, Torino 2010, pp. 712, 724, 730-732

L'Ungheria di Orbán

Citiamo alcuni articoli usciti sulla stampa italiana [2018-2024]:

- I.Sol., *Ungheria. L'Europarlamento «condanna» Orban. La parola al Consiglio Ue*, «Avvenire», 12 settembre 2018
- *Europa-Ungheria: battaglia sui diritti*, Ispi, 25 giugno 2021
- Sabato Angieri, *Nell'Ungheria di re Orbán la deriva dei diritti umani è inarrestabile*, «L'espresso», 16 settembre 2022; *Ue contro Orban sulla legge anti-gay, l'Italia non c'è*, «Ansa.it», 7 aprile 2023

- Anais Ginori e Emanuele Lauria, *Quindici Paesi Ue ricorrono contro la legge ungherese anti Lgbtq+*. *L'Italia si schiera con Orbán*, «La Repubblica», 7 aprile 2023
- Massimo Congiu, *L'Ungheria di Orbán e il suo governo tutto al maschile*, «il manifesto», 15 settembre 2023

Il “giorno dell’onore” [del 2016 e del 2020]

- Gian Marco Moisè, *Ungheria: sfilata dell'estrema destra in ricordo della resistenza anti-sovietica*, «EastJournal», 2 marzo 2016; Stefano Cacciotti, *Ungheria: Neonazisti in raduno a Budapest*, «EastJournal», 26 marzo 2020
- Il commento di Eugenio Losco al «Giorno dell'onore» [citato nel paragrafo II] è stato espresso durante l'incontro PER ILARIA SALIS, tenuto a Ferrara il 25 maggio 2024

Sull'Ungheria di Orbán segnaliamo soltanto due testi:

- Ágnes Heller, *Orbanismo. Dalla democrazia liberale alla tirannide*, Castelvechi, Roma 2019 [lo abbiamo utilizzato per il paragrafo II];
- Massimo Congiu, *La protesta è l'anima. La lotta della società civile in Ungheria e Polonia*, Fondazione Giangiacomo Feltrinelli, Milano 2024 [con un accenno a Ilaria Salis: pp. 77-79]

Il carcere in Italia

- *Detenuti presenti - aggiornamento al 30 aprile 2024*, Ministero della Giustizia [https://www.giustizia.it/giustizia/it/mg_1_14_1.page?contentId=SST1402558]
- Pino Corrias, *Pino Corrias: Ilaria Salis e l'Ungheria. E noi come trattiamo i nostri detenuti?*, «Vanity Fair», 7 febbraio 2024;
- Ermes Antonucci, *Le carceri italiane sono più incivili di quelle ungheresi. Salis ci pensi bene prima di tornare in Italia*, «Il foglio», 29 marzo 2024;
- Claudio Cerasa, *Carceri, meno consenso più buon senso*, «Il foglio», 27 aprile 2024;
- *Nodo alla gola. XX Rapporto di Antigone sulle condizioni di detenzione*, 2024 [<https://www.rapportoantigone.it/ventesimo-rapporto-sulle-condizioni-di-detenzione/>]

Il carcere in Ungheria

- Massimo Congiu, *In Ungheria record di detenuti e condizioni critiche*, «il manifesto», 13 dicembre 2023;
- *Il sistema giudiziario dell'Ungheria di Orbán è messo molto male*, «Il Post», 30 gennaio 2024;
- Hungarian Helsinki Committee, *Disinteresse per i diritti umani delle persone detenute Principali preoccupazioni relative alle condizioni delle carceri in Ungheria*, 4 febbraio 2024 [<https://www.antigone.it/news/3519-ungheria-carceri-sovraffollate-e-abuso-della-contenzione-fisica>];
- Alessandro Grimaldi, *Manette, celle strapiene, parenti dietro il vetro: così le carceri ungheresi finiscono nel mirino Ue*, «La Stampa», 31 gennaio 2024

Ilaria Salis

- Le lettere di Ilaria Salis (cui abbiamo fatto un accenno nel paragrafo III) si leggono in *Ilaria e noi. Non può esserci alcun dubbio su quale sia la parte giusta della storia*, People/La Carmelina, Milano 2024

Per il profilo biografico di Ilaria Salis vedi:

- Federico Berni, *Quel processo insieme a un ex brigatista*, «Corriere della Sera», 4 febbraio 2024 (da qui abbiamo tratto il virgolettato del paragrafo IV)
- Federico Berni, *Ilaria Salis, che cosa è successo a Monza nel 2017: il gazebo della Lega assaltato, il processo e l'assoluzione*, «Corriere della Sera», 31 gennaio 2024
- Per quanto riguarda il suo ruolo di docente vedi Federico Berni e Giovanna Maria Fagnani, *Ilaria Salis e il passato da prof nei licei di Milano: «Ama la cultura, riusciva a far appassionare i ragazzi ai libri»*, «Corriere della Sera», 24 aprile 2024.
- Il riassunto – e i riferimenti alla stampa qui sopra – sono presi integralmente (tranne le righe finali del profilo) da *Ilaria Salis: cronaca di un anno*, introduzione di Ilaria Cucchi, La Carmelina, Ferrara 2024